
Не
 с 

существительными



?
Наши 
вопросы…
Когда не с существительными 
пишется слитно?

Когда не с существительными пишется 
раздельно?

Что нужно помнить о правописании не 
и существительных?



При изучении любой части речи мы 
сталкиваемся с частицей не. 

Мне нужно отправить 
сообщение. 

Ты мне 
не…друг!

Слитно или 
раздельно? Ты кто?

НЕ

А-а-а-а!!!



Не может испортить нам настроение и оценки. 

не…правда
не…ожиданность

не…знание

не…видимка

не…урожай

Слитно? Раздельно? 



Послушаем историю…

Существительное
не

Я обозначаю такие 
прекрасные слова! 

правда счастье удача приязнь

Хочу дружить!



Послушаем историю…

Существительное
не

Зачем мне 
дружить с тобой?  

ряха нависть вежа брежность

Например, потому что 
ты без меня жить не 

можешь!



не

ряха нависть вежа брежность 

Только со мной они могут 
получить вторую молодость! 

Со мной они обретают смысл!



Существительное

Послушаем историю…

не

Отлично! Мы 
будем общаться. 

ряха нависть вежа брежность

Хорошо. 

не не не не



Послушаем историю…

Существительное
не

Но… как же так…

А вот так. 

не не не неправда счастье удача приязнь



Послушаем историю…

Существительное
не

Немедленно отойди 
от этих слов!

Нет. 

не не не неправда счастье удача приязнь



Послушаем историю…

Существительное
Эти слова настолько 

привыкли ко мне, что у 
нас с ними даже общие 

синонимы! 

не не не неправда счастье удача приязнь

не

ложь горе провал вражда



Послушаем историю…

Существительное

не
Я найду способ от тебя 

избавиться!

Теперь мы всегда будем 
вместе и никогда не 

расстанемся! 

Я приду к тебе 
на помощь!



Послушаем историю…

Существительное
не

У меня есть союз а, 
и я не побоюсь им 
воспользоваться! 

Пожалуй, буду 
держаться 
подальше! 

не не не неправда счастье удача приязнь, а , а , а , а



У не и существительного сложные отношения. 

Существительное

не

Но твои слова 
без меня не 

могут! 

Отстань от 
меня! 

Существительное

Держись от 
существительного 

подальше! 



Не с существительными

Слитно Раздельно

1. Без не не употребляется.

2. Можно заменить 

синонимом без не. 

1. Есть противопоставление 

с а.



Существительные с не пишутся слитно, 
если без не они не употребляются. 

невольник

невидимка

невзгоды

негодование

неразбериха

Если от этих слов 
отнять не, они 
смотрятся так 

странно! 



Первый вопрос
Можно убрать не? 

Знаешь что? Ты непоседа. 

Нет, я поседа! Поседа!  

Кажется, ты ещё и неуч.

Нет, я уч! Я настоящий уч!

А также вежа, вежда и удачник…



Существительные с не пишутся слитно, 
если их можно заменить синонимами 

без не. 
нелюбовь

неправда

невежливость

недоверие

неодобрение

Но ведь подобрать 
синонимы иногда 

не так просто! 

вражда

ложь

грубость

сомнение

осуждение



Я не могу подобрать синонимы. 
Значит, писать нужно раздельно! 

Неведение, 
неосведомлённость, 

неинформированность… 

Я попробую объяснить моё не знание этого правила. 

Наверное, мне помешала не внимательность. 



Существительное с не пишется слитно, 
если вместе с частицей оно образует 

новое слово. 
точность

благозвучие

аккуратность

урожай

погода

Даже без 
синонимов!

неточность

неблагозвучие

неаккуратность

неурожай

непогода



Второй вопрос
Существительное с не образует 

какое-то новое слово? 
погода непогода



Частица не может не образовывать 
антоним. Но обязательно придаёт слову 

новое значение. 

знание незнание



Частица не может не образовывать 
антоним. Но обязательно придаёт слову 

новое значение. 

внимание невнимание



Теперь понятно! 

Очень хорошо. Но в 
предложении ошибка. 

Я попробую объяснить моё незнание этого правила. 

Наверное, мне помешала невнимательность. 

Хорошо, что ты недвоечник!



Существительные, которые обозначают конкретные 
предметы, явления, живых существ, обычно пишутся с не 

раздельно. 

собака собакане



Существительные, которые обозначают конкретные 
предметы, явления, живых существ, обычно пишутся с не 

раздельно. 

яблоконе

Это не может быть новым 
словом, потому что 

обозначает слишком 
широкое понятие! 



Существительные с не пишутся раздельно, если 
есть противопоставление. 

не любовь, а…

не правда, а…

не вежливость, а…

не доверие, а…

не одобрение, а…

В таких случаях 
чаще всего 

появляюсь я!



Союз а может и не присутствовать.

совсем не точность

далеко не благозвучие

отнюдь не аккуратность

 ещё не урожай

вовсе не погода

Больше не, 
далеко не, 

ещё не, 
совсем не, 

отнюдь не, 
вовсе не!



Третий вопрос

Есть противопоставление? 

Почему ты проявляешь такую 
невнимательность на уроке? 

Возможно, я проявлю 
не внимательность, а 

острый ум!

Да, это совсем не 
внимательность…



Теперь мы знаем правило! 

Ты мне не друг!

НЕ

Я тебя не 
боюсь.

Ты мой недруг!

…а враг

= враг

Ты мой невраг!

= друг?



Слова с отрицательным 
значением чаще всего пишутся с 
не раздельно. 

Дополнительная 
информация

не горе

не беда

не тоска

не уныние

не ложь

не

В этих словах и так 
много отрицания! 
Что-то мне к ним 

не хочется! 



Осторожно! Не очень коварно! 
Дополнительная 
информация

Корень Приставка Частица

ненависть неправда не правда, а 
ложь

А ещё некоторые слова без меня не могут, 
некоторые употребляются со мной слитно и 

раздельно, а некоторые – пишутся только 
раздельно! не



Не с существительными

Слитно Раздельно

1. Без не не употребляется.

2. Можно заменить синонимом 
без не. 

1. Есть противопоставление 
с а.

Запомним…

3. Образует вместе с не слово 
с новым значением.

2. Есть сочетания вовсе не, 
далеко не, ещё не, отнюдь не, 
совсем не.



До встречи на 
уроках

 русского языка!


